

der Pfalz und in Baden zu Aufständen, die durch preußische Truppen rasch unterdrückt wurden.

### Ende der Revolution in Preußen.

Preußische  
National-  
versammlung  
1848.

Preußen ging aus den Bewegungen des Jahres 1848 als konstitutioneller Staat hervor. Die vom König zur Vereinbarung einer Verfassung einberufene preußische Nationalversammlung trat ziemlich gleichzeitig mit dem Frankfurter Parlament im Mai 1848 in Berlin zusammen. Aber da das Volk seine fähigsten Männer zu dem deutschen Parlament nach Frankfurt entsandt hatte, bestand die Berliner Versammlung größtenteils aus Politikern untergeordneten Ranges und zwar überwiegend aus radikalen Abgeordneten, die ihre Hauptaufgabe in grundsächlichem Widerspruch gegen die Regierung erblickten. Als diese danach strebten, auch die Armeedemokratischen Ideen dienstbar zu machen, als ferner der Pöbel der Hauptstadt immer lechter austrat und, durch fremde Elemente verstärkt und aufgereizt, die Beschlüsse der Regierung wie der Volksvertretung beeinflussen wollte, berief der König wieder Truppen nach Berlin und verlegte die Nationalversammlung nach Brandenburg. Da sie auch hier in hartnäckigem Widerstreben verharrte, wurde sie (Dezember 1848) aufgelöst. Der König erließ aus eigener Machtvollkommenheit eine **Verfassung**, die nach weiteren Verhandlungen mit neu einberufenen Volksvertretungen (Januar 1850) angenommen und von ihm geschworen wurde. Dieser zufolge teilt sich die Landesvertretung nach dem Zweikammersystem in das Herrenhaus und das der Abgeordneten.

Auflösung der  
preuß. Natio-  
nalverf. 1848.

Preußische  
Verfassung  
1850.

Hohenzollern  
an Preußen.

Um dieselbe Zeit dankte die in Hechingen und Sigmaringen regierende Linie des Hauses Hohenzollern zu gunsten der Hauptlinie ab, womit die hohenzollerischen Lande an Preußen fielen.

### Unterdrückung der Aufstände in Österreich und im Kirchenstaat.

In Österreich ging neben dem Verlangen nach konstitutionellen Staatsformen die Forderung nationaler Selbständigkeit seitens der böhmischen Tschechen, der ungarischen Magyaren und der Italiener des lombardisch-venetianischen Königreichs her. Nachdem sich im März 1848 die Wiener Bevölkerung erhoben hatte, empörte sich im Juni auch die tschechische Einwohnerschaft von **Prag**. Allein der Statthalter und Feldmarschall Windischgrätz warf den Aufstand durch eine zweitägige Beschießung der Stadt nieder (Juni 1848). — Unterdessen dauerten die Unruhen in **Wien** fort. Es war daselbst eine konstituierende Versammlung aus den deutschen und slavischen Ländern

Prager  
Aufstand.

Wiener  
Reichstag.